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LEADER-Region Wesermünde-Süd 
9. LAG-Sitzung am 27.09.2018 

18:00 Uhr bis ca. 20:00 Uhr  

im Gemeindehaus der Kirchengemeinde Bramel in Schiffdorf-Bramel 
 
 

Ergebnisprotokoll 

Das Vortreffen mit den Jugendlichen LAG-Mitgliedern entfällt, da gemäß einer Vorabfrage 

von ihrer Seite kein Beratungs-, Informations- oder Austauschbedarf besteht. 

 
TOP  1 Begrüßung, Gratulation Herr Kück anlässlich Preisverleihung der Bingo 

Umweltstiftung; anschließend Beschlüsse über Mitgliedschaft von Frau Bahr 
und den stellvertretenden LAG-Vorsitz 

 

Herr Wirth begrüßt die Anwesenden und äußert seine Freude über die rege Teilnahme 

und das Interesse an der Sitzung. Namentlich begrüßt er u.a. Frau Bahr, 1. Vorsitzende 

des Kreisverbands der Landfrauenvereine Wesermünde. Frau Bahr ist bereit, die 

Nachfolge von Frau Heesemann-Prenzler anzutreten.  

 

Im Namen aller LAG-Mitglieder gratuliert Herr Wirth Herrn Kück zu dem ihm von der 

Niedersächsischen Bingo-Umweltstiftung verliehenen Preis und würdigt seine langjährige 

erfolgreiche Naturschutzarbeit in Lunestedt. Herr Kück bedankt sich und weist darauf hin, 

dass sich das ehrenamtliche Engagement lohne, da "man viel bewegen kann". Herr Kück 

betont, dass gerade natur- und umweltschützerische Maßnahmen gemeinschaftlich 

besonders gut und nachhaltig umgesetzt werden können.  

 

Herr Wirth bittet Frau Bahr, sich als 1. Vorsitzende des Kreisverbands der 

Landfrauenvereine Wesermünde kurz vorzustellen. Anschließend stellt er den LAG-

Mitgliedern folgende Frage: "Stimmen Sie dafür, dass Frau Bahr in die LAG Wesermünde-

Süd aufgenommen wird?" Die LAG-Mitglieder sprechen sich in einer Abstimmung 

einstimmig dafür aus.  

 

Anschließend bittet Herr Wirth Frau Harms um eine kurze Vorstellung und schlägt sie als 

Nachfolgerin für Frau Heesemann-Prenzler zur stellvertretenden Vorsitzenden der LAG 

vor. Frau Harms erklärt ihre Bereitschaft für den stellvertretenden Vorsitz und stellt sich 

insbesondere für die noch nicht so lange amtierenden LAG-Mitglieder u.a. auch als 

langjähriges LAG-Mitglied allen Anwesenden vor. Danach stellt Herr Wirth allen 

stimmberechtigten LAG-Mitgliedern folgende Frage: "Stimmen Sie dafür, dass Frau Harms 

den stellvertretenden LAG Vorsitz der LEADER-Region Wesermünde-Süd übernimmt?". 

Die LAG-Mitglieder sprechen sich bei einer Enthaltung einstimmig dafür aus. 
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TOP  2 Genehmigung des Protokolls zur LAG-Sitzung am 07.03.2018 
 

Wortmeldungen, Ergänzungs- oder Änderungsvorschläge erfolgen nicht. Das Protokoll 

wird bei einer Enthaltung genehmigt. 

 

 

TOP  3 Beschlussfassung über Änderung der Geschäftsordnung der LAG – Vorlage 
 

Herr Wirth führt aus, dass das Ziel einer Änderung der Geschäftsordnung die Schaffung 

einer qualifizierten Mehrheit sei, wobei eine sog. einfache Mehrheit ausreiche. Dies 

entspräche der in LAG`s üblichen Vorgehensweise. Herr Voigts weist darauf hin, dass die 

einfache Mehrheit in der politischen Willensbildung Standard sei. 

 

Danach stellt Herr Wirth allen stimmberechtigten LAG-Mitgliedern folgende Frage: 

"Stimmen Sie dafür, dass die LAG Wesermünde-Süd zukünftig Beschlüsse mit einfacher 

Mehrheit fasst?". Es entsteht eine Diskussion über den Sinn der Änderung der 

Geschäftsordnung, insbesondere unter dem Aspekt, dass eine Dreiviertelmehrheit eine 

deutlichere Mehrheit sei, als eine einfache Mehrheit. Die LAG-Mitglieder sprechen sich in 

einer Abstimmung mit drei Gegenstimmen und zwei Enthaltungen dagegen aus. Die 

erforderliche Dreiviertelmehrheit für die Änderung der Geschäftsordnung wurde nicht 

erreicht, so dass die alte Regelung (Dreiviertelmehrheit) bestehen bleibt.  

 
 

TOP  4 Vorstellung der auf der 10 . LAG-Sitzung zur Beschlussfassung anstehenden 
Vorhaben und Information über neue Projektideen 

 

• Wetterschutz Friedhofskapelle Wehdel 
 Herr Wirth stellt das Projekt "Wetterschutz Friedhofskapelle Wehdel" vor. Der 

Projektsteckbrief liegt als Tischvorlage aus und wird dem vorliegenden Protokoll als 

Anlage beigefügt. Frau Harms merkt an, dass sie es begrüßen würde, wenn ein 

anderer Fördertopf dafür gefunden werden könnte. Diese Chance wird allerdings als 

äußerst gering eingestuft.   

 

Im Anschluss bittet Herr Wirth Frau Allers, Kirchengemeinde Bramel, zur Sitzung hinzu. 

Frau Allers informiert über die Kirchengeschichte und das LEADER-Projekt "Restaurierung 

der Orgel der ev.-luth. Dreikönigskirche in Bramel". Danach erfolgt eine Kirchenführung, in 

dessen Rahmen Frau Pigorsch an der Orgel spielt begleitet von Herrn Varoga an der 

Trompete.  

 
TOP  5 Berichte und Abstimmungen 
 

• Projekt Kindertheater  

 Dieses Vorhaben wird seitens der Gemeinden nicht als LEADER-Projekt weitergeführt. 

Gleichwohl sehen alle Anwesenden die Verschmutzung der Meere als besonders 
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großes Problem an. Dass die Schulen darauf aufmerksam machen, wird ebenfalls als 

wichtig eingeschätzt. Im Rahmen der Diskussion wird ausgeführt, dass unter anderem 

die Erarbeitung eines Leistungsverzeichnisses erforderlich sei, auf dessen Grundlage 

dann mindestens drei Angebote eingeholt werden, eine Kommune den Antrag stellen 

müsste sowie zu klären wäre, wie häufig und mit wieviel Stunden das Angebot durch 

die Kommunen zu finanzieren wäre. Diese Voraussetzungen würden das Vorhaben 

bzw. seine Umsetzung zu komplex gestalten, weshalb die Kommunen nicht genügend 

Ressourcen zur Verfügung stellen könnten. Der Vorschlag, dass die Schulen das Stück 

selbst finanzieren und Frau Lenssen mit Unterstützung der Kommunen für das Stück 

wirbt, wird von Frau Lenssen als nicht praktikabel angesehen. Frau Lenssen betont, 

dass auch sie selbst diese Zeitressourcen nicht zur Verfügung stellen kann, dass daher 

das Projekt als kompaktes Angebot innerhalb von 14 Tagen an alle Schulen gedacht 

gewesen sei.  
 

• Durchführung des LEADER-Themenabends "Kreislaufwirtschaft" am 16.10.2018 
 Das REM und die Geschäftsstelle kündigen an, dass dieser Termin entfällt. Dafür wird 

ein Fachgespräch mit einzelnen Vertreter*innen der Ämter, des Landkreises usw. 

erfolgen. Interessierte LAG-Mitglieder sind ebenfalls willkommen. Der avisierte 16.10. 

wird verschoben. Eine umfassendere Vorbereitung insbesondere mit den geeigneten 

Netzwerkpartnern*innen wird als besonders wichtig erachtet. Der Termin und 

Sitzungsort werden rechtzeitig bekannt gegeben. 

 

• Projektstand Beschaffung von E-Bikes 
 Herr Dähn berichtet, dass der Förderantrag für das Vorhaben gestellt wurde. 

 

• Projektstand Jugendmentoring 
 Das REM berichtet, dass das Vorhaben beantragt ist und auf die Bewilligung seitens 

der Förderbehörde wartet. Sobald dies erfolgt ist, wird der Auftrag ausgeschrieben, 

damit es dann schnell losgehen kann. 

 

• Ergebnispräsentation Studie Elektromobilität am 16.08.2018 in Lüneburg 
 Herr Varoga berichtet in aller Kürze von der Veranstaltung, u.a. seien 18 Maßnahmen 

erarbeitet worden, die detailliert auf der Seite des ArL Lüneburg zu finden sind. Die 

abgeschlossene Studie kann auf der Internetseite des ArL Lüneburg herunter geladen 

werden 

http://www.arl-lg.niedersachsen.de/startseite/aktuelles/neues_aus_region/studie-

elektromobilitaet-in-der-region-167872.html  
 

• Mögliches Folgeprojekt Wegerandstreifen  
 Das REM kündigt an, dass im November 2018 ein Treffen der Umweltämter der 

Kommunen der Region Wesermünde-Süd mit dem Ziel stattfinden wird zu eruieren, 

welche Initiativen/Projekte und ggf. Ergebnisse zum Thema "ökologische Inwert-

setzung Wegerandstreifen usw." bereits jeweils bestehen, um gemeinsam zu 

überlegen, ob ein weiteres Ergänzungsprojekt sinnvoll ist. Falls diese Frage positiv 

beantwortet werden sollte, soll gemeinsam überlegt werden, welche konkreten 
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Inhalte ein Ergänzungsprojekt zum bereits bestehenden Projekte haben, auf welche 

Flächen/Gebiete es sich beziehen und wer daran beteiligt werden sollte. Ziel ist es, 

Parallelstrukturen oder ähnliche Dopplungen zu vermeiden. Der Landkreis (Herrn Paul 

Müller, Natur- und Artenschutz, Landschaftsplanung) und Herr Beinker als Vertreter 

der Landschaftspflegeschule und Fachmann für Gehölze, werden ebenfalls beteiligt. 

Herr Kück bittet um Aufnahme in die Verteilerliste als Projektbeteiligter. 

 

 

TOP  6 LEADER-Prozessevaluierung 
 
Das REM informiert über die Grundlage der erforderlichen Gesamtevaluierung, der ersten 

Teilevaluierung und führt in diesem Zusammenhang Folgendes aus: Das Monitoring 

erfolgt in erster Linie über eine Dokumentation und Analyse der Protokolle und 

Projektdokumentationen. Die Evaluierung soll eine Grundlage für weitere zielgerichtete 

Entscheidungen und Vorgehensweisen i.S. der Umsetzung des REK sein. Hierfür werden 

die Entwicklungsziele für alle Handlungsfelder des REK in Korrelation mit den jeweiligen 

Ergebnis- und Prozessindikatoren, den Zielwerten, dem jeweiligen Umsetzungsbeginn 

usw. gesetzt und dies' wiederum mit den bisher umgesetzten Projekten korreliert.  

 

 

TOP  7 Terminankündigungen 
 
Die 10. LAG-Sitzung findet statt am Montag, den 21. Januar 2018 um 18:00 Uhr in der 

Gemeinde Beverstedt: Alte Feuerwache, Hauptstraße 69a in Bokel (Nachtrag der 

Geschäftsstelle, Herr Dähn).  Vorbesprechung mit den Jugendlichen: ab 17.00 Uhr 

 

 

TOP 8  Verschiedenes 
 
Herr Kück regt an, den Rückgang des Grundwasserspiegels auch im LEADER-Prozess zu 

thematisieren. So gebe es teilweise über mehrere Kilometer kein Wasser mehr auf den 

Feldern und damit auch keine Möglichkeiten für Tiere zu trinken. Die Verbände hätten 

das Wasser "weggeleitet", so dass es lediglich noch in den Flussniederungen Wasser gebe. 

Dies' könnte verheerende Folgen haben, da Wasser von existentieller Bedeutung für die 

Artenvielfalt, die Menschen und Tiere ist. Herr Kück informiert anschließend über ein von 

ihm verfasstes Buch "Auf den Spuren unserer Tiere". 

 

Weitere Wortmeldungen liegen nicht vor, neue Projektideen werden nicht genannt.  

 

Herr Wirth beendet gegen 20:00 Uhr die Sitzung und bedankt sich bei allen Anwesenden 

für ihre engagierten Beiträge und ihr Kommen. 
 

Emden, Hannover, den 08.10.2018 

Christiane Sell-Greiser und Birgit Böhm 


